Representación y Coordinación Gremial

Concurrida asistencia a la Reunión gremial en Tumaco ratificó esfuerzos por un futuro promisorio

La Reunión Gremial de la Zona Occidental para el segundo semestre del presente año, se realizó el pasado 2 de diciembre, en Tumaco (Nariño), con la asistencia de 180 personas. Por momentos parecía que el salón se quedaba corto para albergar a los participantes, quienes además estuvieron muy atentos a todas las exposiciones y participaron activamente en las discusiones y propuestas.

urante la concurrida reunión se tocaron temas de interés para esta comunidad palmicultora, toda vez que ésta ha sido golpeada por la pudrición del cogollo (PC), entre otras situaciones de orden público y delincuencia que no han facilitado las cosas en la región.

El tono de la reunión fue de esperanza y trabajo por hacer. Se habló del financiamiento para la renovación como uno de los asuntos de primer orden y entre las recomendaciones, compromisos y tareas pendientes, surgieron las siguientes: realizar gestiones ante el gobierno central tendientes a generar directrices hacia el Banco Agrario, de tal manera que se incremente el número de proyectos de crédito aprobados; lograr acercamientos con los gobiernos departamental y municipal, con el propósito de obtener mayor apoyo en lo que concierne al respaldo de deudas para proyectos de crédito con Banagrario, dirigidos a pequeños y medianos productores; estructurar paquetes de proyectos de crédito para la erradicación y la renovación por Núcleos Palmeros y propiciar una reglamentación en lo atinente a las garantías, que induzca la reducción de las tasas de interés, a la manera de una compensación, e igualmente incorporar en el proyecto de crédito lo atinente al riesgo durante el período improductivo.

Erradicación de palmas enfermas y video sobre problemática de PC

En lo que respecta a la organización de los productores para erradicar sus palmas enfermas, la indicación fue realizar gestiones que permitan identificar y orientar a los mismos, con el propósito de perfilar proyectos de erradicación y de renovación de palma de aceite, así como de otros renglones productivos alternativos.



Durante la Reunión Gremial en Tumaco que congregó 180 participantes, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma les habla a los productores de buen manejo sanitario, de créditos y de productividad.

Otro tema que se tocó fue el de la sensibilización, a otros actores que tienen que ver con la situación que se vive en la zona, teniendo en cuenta la problemática fitosanitaria de Tumaco, para lo cual se propuso realizar copias en formato DVD del video "Retos y oportunidades frente a la problemática sanitaria en Tumaco" y distribuirlas entre las entidades relacionadas con la palma de aceite.

Este video fue observado por los participantes en la reunión y obtuvo una gran aceptación por parte del público, al tiempo que generó comentarios muy positivos. La gente se sintió reflejada en la realidad que se mostró y comentó que espera que este producto sea uno de los medios que los motive a salir de la problemática mencionada.

Consideraron que refleja la decisión de los empresarios, asociaciones, productores, instituciones públicas y privadas y, especialmente, de la sociedad tumaqueña de salir adelante. Posterior a la reunión se entregaron copias de este video a los representantes de Banagrario, organizaciones palmeras, Alcaldía municipal y Gobernación de Nariño.

En el tema de la emergencia sanitaria se señaló la extensión de su período de vigencia y en cuanto a la disponibilidad y manejo de híbrido, cabe anotar que ante la oferta adecuada del material por parte de las casas comerciales que lo proveen, se enfatizó que no se debe subestimar la responsabilidad de éstas en el aseguramiento de la calidad del mismo; no obstante la condición de vulnerabilidad que aún se presenta.

Frente al tema sanitario

Jorge Cabra Martínez, Gerente Nacional de Manejo Sanitario de Fedepalma, durante su intervención dio a conocer las últimas estadísticas sobre la incidencia de la pudrición del cogollo en el país, con especial énfasis en lo que concierne a las zonas de Tumaco y Puerto Wilches, toda vez que son las áreas con mayor grado de afectación.

Mostró así mismo, los impactos económicos y sociales en la zona, al igual que las alternativas de control para la enfermedad y para el manejo de *Rhynchophorus palmarum*. Presentó también el



plan operativo de erradicación para zonas afectadas, lo cual incluyó especificaciones técnicas, marco legal, conformación y funciones del equipo de trabajo en el entorno nacional, manejo de recursos y cronograma general de trabajo hasta julio de 2011.

De igual manera expuso que los agricultores que incursionen en palma deben tener claro que corren riesgos para el desarrollo de sus negocios y ser conscientes de la importancia del manejo agronómico, lo cual incluye empleo de nuevos materiales vegetales, entre otros factores.

Alianzas productivas, tema de gran interés

En lo que tiene que ver con las Alianzas estratégicas entre empresas ancla y proveedores de fruto, la propuesta fue incrementar los esfuerzos y gestiones que permitan construir alianzas sólidas y sostenibles entre proveedores de fruta y las plantas extractoras de la zona, con el acompañamiento de las Uaatas.

Alcibíades Hinestroza Córdoba, Líder de Promoción y Desarrollo de Asistencia Técnica de Fedepalma, y Juan Carlos Vélez, Responsable de Extensión de la Zona Occidental, presentaron los conceptos y aspectos generales sobre Núcleos Palmeros y las Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica Ambiental y Social, Uaatas, al igual que los modelos esquemáticos sobre las responsabilidades de empresarios y el Estado en el desarrollo productivo del sector, el modelo de interacción gremio-palmicultor y la interacción gremio-núcleos-Uaatas.

Hinestroza Córdoba fue insistente en explicar la relación que debe existir entre los núcleos y sus aliados estratégicos con la mediación de las Uaatas como instancias que proveen asistencia técnica integral certificada.

Dijo que, hasta el momento, en las cuatro zonas palmeras se cuenta con nueve Uaatas certificadas con la norma ISO 9000-2008 y de éstas, siete cuentan con un plan estratégico de Extensión y a once se les ha estructurado proyectos de crédito.

Finalmente se ilustraron tres modelos exitosos de alianzas en el sector palmero nacional y se presentaron los resultados del diagnóstico para la Zona Occidental sobre el estado actual de proveedores (futuros aliados estratégicos) pertenecientes a las organizaciones de primer nivel articuladas a Cordeagropaz y Palmasur Sat, al igual que los productores pertenecientes a Asopalchi, organizaciones que cuentan con 677 afiliados con fincas que suman 3.623 hectáreas, de las cuales hoy se encuentran 1.214, aproximadamente, en procesos de renovación con materiales híbridos OxG.

En principio, Astorga S.A. y Palmas de Tumaco S.A. han iniciado procesos de acercamiento tendientes a reactivar cultivos y a estructurar relaciones comerciales duraderas mediante alianzas estratégicas con proveedores. Cordeagropaz y

Representación y Coordinación Gremial

Palmasur Sat se encuentran ejecutando tres provectos de crédito por un valor de \$11.012 millones para el desarrollo de labores del cultivo y \$722 millones para Asistencia Técnica Integral, recursos que, hasta la fecha, representan 60% de los que se requieren para el normal desarrollo de un proyecto de palma de aceite.

A su turno, Flavio Caravali, Gerente de Palmasur Sat, expresó que hasta hace un año muchos productores tenían dudas sobre la viabilidad de los nuevos materiales, pero hoy en día se han ido superando estas dudas y toda la organización se encuentra lista para reactivar la actividad palmera mediante la participación en alianzas, pero entre iguales.

Palmasur ha hecho una apuesta al futuro de la palmicultura y viene desarrollando un plan de renovación en el cual ésta es la primera actividad, aunque aclaró que no solo debe realizarse para proteger los cultivos actuales, sino para iniciar el proceso de nuevas siembras.

A su vez, Indalecio Dangond Baquero, Consultor en estructuración de alianzas productivas, dijo, en su exposición, que se cuenta con unmarco general del modelo que se viene estructurando en los departamentos del Cesar, Guajira, Magdalena y Bolívar en el cual intervienen un operador, los productores, los gremios, los intermediarios financieros y el sector público; entre productores y operadores (empresa ancla) se establecen compromisos tendientes a darle sostenibilidad a la alianza.

En cuanto al grupo de actividades dentro del proceso de asistencia técnica desarrolladas antes y después de suscrita la alianza, se identifican cuatro etapas, las tres primeras con siete meses de duración que incluyen la socialización del proyecto, caracterización de predios, constitución de asociaciones de productores y establecimiento de cultivos, estructuración del crédito y gestión del mismo, establecimiento y sostenimiento del cultivo, y finalmente comercialización de la producción.

Rol de las gobernaciones

Luis Fernando Perlaza, Director de Normalización de cartera de Finagro, apuntó que las gobernaciones pueden apoyar estas alianzas y sus proyectos de renovación si existe voluntad política, lo cual se formalizan mediante la aprobación de un proyecto de ordenanza. Posteriormente se debe firmar un convenio con el Banco Agrario que establece el apoyo mediante un Incentivo de Crédito Rural (ICR) complementario.

En este sentido el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, dijo que aunque no todas las gobernaciones son iguales, hay que contar con voluntad y recursos. Puntualizó, de igual forma, que el apoyo de las alcaldías es muy importante para sacar adelante estos proyectos de crédito.

El director regional del Banco Agrario informó que para el sector palmero nacional se han financiado proyectos por un valor de \$310.105 millones, correspondientes a 460 obligaciones, de las cuales apenas 31 se encuentran vencidas, ascendiendo esta mora a \$8.194 millones.

Por último, el Censo Palmero Nacional fue el tema desarrollado por Armando Corredor Ríos, Líder de Planeación y Desarrollo Económico Sectorial, quien presentó los detalles conceptuales y metodológicos del mismo y especificó las principales motivaciones de éste, la utilidad para el gremio, los alcances y plazos de este proyecto, los detalles del proceso de recolección de la información, así como el grupo de responsables y su costo general. %



periodista Victor Manuel Correa, cubrió toda la jornada.